
Теннисисты 
Стрежевого стали 
победителями 
на областных 
соревнованиях.

Турнир прошёл в Том-
ске.  Сборная ДЮСШ, в её 
составе было пятеро че-
ловек, завоевала 14 меда-
лей в личном и парном 
зачётах. 13-летние ребя-
та выступали не только в 
своей возрастной группе, 
но и играли со старшими 
соперниками в возрасте 
от 16 до 20 лет. 

Лучшим теннисистом 
можно назвать Аспара 
Тадеева. Он стал золотым 
медалистом в личном и 

парном зачётах и выпол-
нил первый спортивный 
разряд. Золото и бронза 
в парном зачёте у Анаста-
сии Адольф. Бронза у Та-
тьяны Шантиной и Сар-

мата Тадеева. Все четверо 
вошли в сборную Томской 
области и будут представ-
лять регион на Первен-
стве Сибири.

Рита Ступина.

декабрь, 2022 г.

Дорогие читатели, 
поздравляем вас с 
Новым годом! Пусть 
Кролик принесёт всем 
радость, счастье и 
успех! Пусть год будет 
таким же удачливым, 
как лапки у этого 
зверька! Здоровья 
вам, благополучия и 
всего наилучшего!

Всегда ваши —

редколлеги.

№99 (12937)

Праз дник

Ф
от

о 
Гр

иг
ор

ия
 Р

ом
ан

ов
а

Здравствуй, Кролик!

Из поез дки

Есть мн ение

В центре 
дополнительного 
образования детей 
уже давно Новый год. 
Здесь с 22 декабря 
проходят яркие 
и весёлые детские 
утренники. На них 
побывали почти 
1 500 ребятишек 
из начальных классов 
всех школ города. 
Дети смотрели 
увлекательный 
спектакль, водили 
хороводы. Их ждали 
подарки и множество 
сюрпризов не только 
от Деда Мороза 
и Снегурочки, 
но и от педагогов 
дополнительного 
образования, 
а также режиссёра 
праздника 
А.Б.Колесовой.

Сотвори 
чудо сам

Его участники посмо-
трели фильм  Всероссий-
ского проекта «Киноуро-

ки в школах России» о но-
вогоднем чуде и вере в до-
бро. Потом волонтёры и 

педагоги провели для го-
стей фестиваля интерес-
ные мастер-классы, на ко-
торых ребята научились де-
лать печенье для птиц, фе-
нечки для друзей, значки с 
добровольческой символи-
кой, а также добрые фигур-
ки из солёного теста.

Заключительным стал 
этап, на котором ребята раз-
рабатывали свои неболь-
шие проекты. Будем наде-
яться, что они обязательно 
воплотятся в жизнь.

Ребята на фестивале бы-
ли очень активными и по-
лучили только позитив-
ные эмоции. Спешите и вы 
делать добро, и оно обяза-
тельно вернётся вам буме-
рангом!
Софья Ельчищева, 
Алёна Вандышева.

Всегда готов 
кормить котов
Ребята из 
добровольческого 
отряда «Бумеранг» 
навестили своих 
пушистых друзей. 

Волонтёры собрали корм 
и принесли его в пункт пе-
редержки «Кошкино гнёз-
дышко». Как оказалось, 
здесь содержится много 
бездомных животных и им 
очень не хватает общения с 
людьми.

Берегите своих питом-
цев! Если у вас доброе серд-
це, вступайте в наши ряды, 
и мы вместе поможем жи-
вотным.
Софья Ельчищева.

Елена Коржова объездила 
пол-Сибири, у неё второй 
взрослый разряд по 
спортивному туризму. Не 
приходится сомневаться, 
что будет и первый.

Елена — воспитанница стре-
жевского центра туризма и 
спорта. Однажды её пригласили 
в поход, и теперь она не может 
жить без далей, гор и приклю-
чений. За эти годы она побыва-
ла в Томске, Санкт-Петербурге,  
Новокузнецке, Красноярске, 
Ханты-Мансийске и многих 
других городах, исходила сот-
ни километров туристических 
троп и лыжных дистанций. У 
неё два десятка медалей, что го-
ворит о несгибаемом упорстве 
девушки и воле к победе.

Наверняка успехов у наших 
туристов будет ещё больше, ведь 
им выделено пустующее по-
мещение в седьмой школе, где 
можно отрабатывать навыки да-
же в самую холодную погоду. А 
учат юных искателей приключе-
ний не только умело вязать узлы 
и справляться с верёвками, но и 
налаживать быт в походах, пре-
одолевать экстремальные си-
туации, не пасовать перед пре-
пятствиями, а главное — быть  
командой. Эти навыки юным 
стрежевчанам прививает педа-
гог Раиса Викторовна Пак.

На первый взгляд не верит-
ся, что такая хрупкая девочка, 
как Елена Коржова, на самом де-
ле настоящий боец. Она выбра-
ла для себя непростой вид спор-
та и добилась в нём успеха.

Егор Сарваев.

Спешите делать добро

Прекрасный результат
Спорт

Следом

5 декабря в России отметили День 
добровольца. Наши волонтёры 
из добровольческого отряда «Бумеранг» провели 
тематический фестиваль «Я волонтёр».

Турист г ода

Настоящий 
боец

«Журналистский 
спецназ» — это непросто 
образовательный проект, 
к которому привлекаются 
школьники и педагоги 
Стрежевого. Это своего 
рода опыт иного бытия, 
когда участники должны 
вжиться в реалии ранее 
незнакомой им среды. 
В общих чертах замысел 
акции выглядит как 
трёхдневное погружение 
в социокультурную жизнь 
исследуемого города 
или села с последующей 
обработкой и 
осмыслением собранной 
при этом информации.

Основная идея: исследо-
вание населённого пункта 
через интерактивную дея-
тельность. Все выполняе-
мые в ходе проекта задания 
требуют взаимодействия с 
социа льно-культ у рными 
объектами, различными 
группами населения и исто-
рическим контекстом изу- 
чаемого города.

Ребята видят повседнев-
ную действительность новы-
ми глазами, чувствуют, что 
стоит за обычными разгово-
рами пассажиров в автобу-
се, узнают, какую историю 
скрывают полуразвалившие-
ся стены старого дома, знако-
мятся с теми часто незамет-
ными людьми, которые фор-
мируют вокруг себя куль-
туру в провинции. Задания 
«спецназа» нацелены также 
на формирование и развитие 
навыков журналистской дея-
тельности.

Идея появилась десять 
лет назад. Мы подумали: ког-
да детей вывозят на экскур-
сию даже в самые красивые 
места, им быстро становится 
скучно, потому что они за-
нимаются неактивной фор-
мой деятельности — толь-
ко слушают, смотрят. Хоте-
лось придумать что-то такое, 
чтобы дети стали непосред-
ственными участниками.

Окончание на 21-й стр.

Наш
«спецназ»

Сейчас у многих 
новогоднее 
настроение, все верят 
в чудо и хотят  чего-
то особенного. 
А моя мечта уже 
сбылась.

В этом году я много 
и долго путешествовал, 
практически не был до-
ма,  раз от раза пересекал 
большие расстояния и ча-
совые пояса нашей стра-
ны. В июле участвовал в 
научной экспедиции на 
Северный полюс. Я от-
правился туда на ледохо-
де вместе с ребятами, ко-
торые стали победите-
лями одного из проек-
тов компании «Росатом». 
А ещё пообщался с раз-
ными людьми, получил 
огромный опыт. И теперь  
с  уверенностью могу ска-
зать, что чудеса происхо-
дят, потому что каждый  
создаёт их для себя сам. 
Пусть не всегда получа-
ется так, как тебе хочется. 
Главное не отчаиваться и 
идти вперёд, прилагая все 
возможные усилия. Тогда 
цель будет достигнута.

Я рад, что подходит к 
завершению 2022 год. Он 
был полон позитивных 
эмоций. Пожалуй, самым 
тяжёлым испытанием для 
меня стал финал Всерос-
сийского конкурса  «Боль-
шая перемена». Множе-
ство этапов, четыре мил-
лиона участников, 25 ты-
сяч человек на одно место 
в финале — и мне удалось 
стать победителем.  

Не знаю, что ждёт  ме-
ня  дальше. Но буду идти 
только вперёд, находить 
всё больше  впечатлений и 
новых друзей по всей Рос-
сии. Так я создаю для се-
бя чудеса.

Тимур 
Хурматуллин. 
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Виктория — кандидат 
в мастера спорта 
по плаванию. 
Этого звания 
и многочисленных 
наград она добилась 
упорным трудом 
и ежедневными 
тренировками. 

Плаванием Виктория 
увлекается с трёх лет. Пер-
вые тренировки для неё 
проводила мама, которая 
тоже является поклонни-
ком этого вида спорта, а с 
шести лет Виктория стала 
заниматься вместе с груп-
пой. И вот уже 14 лет она за-
всегдатай бассейна.

— Мой тренер — Светла-
на Васильевна Борисюк, —  
рассказывает девушка. — 
Она профи своего дела, у 
нас с ней очень хорошие от-
ношения. Мне нравится за-
ниматься у этого тренера, 
потому что нам легко нахо-
дить общий язык, я всегда 

понимаю, что от меня тре-
буется. К советам своего на-
ставника прислушиваюсь. 

Самыми запоминаю-
щимися соревнованиями 
для Виктории являются те, 
на которых она выполнила 
нормативы по спортивным 
разрядам. Это чемпионат 
Томской области, который 
прошёл осенью 2019 года, а 
также нынешний октябрь-
ский чемпионат Сибирско-
го федерального округа.

Добиться звания в спор-
те довольно сложно. Важно 
постоянно тренироваться 
и улучшать свой результат. 
На занятия В.Ширямова хо-
дит с удовольствием. Быва-
ют моменты, когда прихо-
дится себя заставлять. Но, 
выйдя из бассейна, она всег-
да радуется, что не подда-
лась лени.

— В плавании мне нра-
вится само ощущение во- 
ды, — продолжает Викто-

рия. — Во время даже са-
мых тяжёлых тренировок 
я нахожусь в мягкой, про-
хладной среде, которая да-
ёт не только физическую за-
калку, но и помогает успо- 
коиться, отстраниться от 
проблем. Я провожу в бас-
сейне по 10—12 часов в неде-
лю и ещё пять часов в спор-
тивном зале.

Собеседница рассказа-
ла, что в прошлом её посе-
щали мысли оставить пла-
вание. Это было в тот пери-
од, когда результаты не осо-
бо радовали. Но справить-
ся с грустью помогли мама и 
тренер, которые вселили ве-
ру и оказали нужную под-
держку. Виктория снова на-
чала работать, и результаты 
не заставили себя ждать. 

Самая ценная для неё 
награда — это золото на 
дистанции 800 метров воль-
ным стилем, которое она 
завоевала на чемпионате 
Томской области в этом го-
ду. Заплыв запомнился фи-
нишем. В течение дистан-
ции Виктория отставала от  
своего главного соперника, 
но под конец буквально на 
последних пяти метрах вы-
рвалась вперёд, обогнав ли-
дера всего на несколько де-
сятых секунды. 

Поговорив с Викторией, 
я поняла: если ты хочешь 
достигнуть высот, то всегда 
нужно идти вперёд и не сда-
ваться. Виктория

 Чекаева.

Занимается Полина в клу-
бе с 2018 года. Тогда она учи-
лась в пятом классе и ниче-
го не знала о журналистике. 
Однако всё неизведанное и 
новое всегда привлекало её 
внимание, и именно поэтому 
П.Разливанова записалась в 
этот кружок.

Сейчас Полина учится в 
десятом классе и уже сама го-
това делиться юнкоровскими 
знаниями.

— Я была тьютором на 
фестивале «Огни тайги», ко-
торый прошёл в Стреже-
вом осенью. Это в основ-
ном наставническая  рабо-
та. Мне понравилось обучать 
участников, делиться с ни-
ми опытом, —  рассказывает  
Полина.

Она побывала на мно-
гих фестивалях. Запомнил-
ся тот, что проходил в городе 
Златоусте Челябинской обла-
сти. «Таганайские музы» со-
брали кинематографистов. В 
этом году юная журналистка 
побывала на фестивале кино 
«Алга» в Казани. В переводе 
с татарского «алга» означает 
«вперёд». Здесь участникам 
на память выдали альбомы 
с фотографиями наиболее 
успешных ребят и интерес-
ными моментами. На одной 

из этих фотоисторий Полина 
увидела свою фотографию. 

— Мне было очень 
приятно! — восклицает 
П.Разливанова. — Но ещё 
больше радости было от того, 
что кубок фестиваля достал-
ся стрежевской команде.

Она дважды побывала 
на Всероссийском кинокон-
курсе «Мультсемья» в Но-
восибирске. Участвовала во 
встрече «Волга-Юнпресс» в 
Тольятти. И отовсюду воз-
вращалась с победами.

— В этом году я, Дми-
трий Столяров и Алина Вла-
димирова представили теле-
визионную  работу на фору-
ме «Бумеранг». Мы победи-
ли в отборочном туре и бы-
ли награждены поездкой в 
детский центр «Орлёнок», — 
продолжает Полина.

В центре девушка уча-
ствовала в презентации про-
екта, причём она была одной 
из немногих участников, у 
кого не было своей группы 
поддержки. Конечно же, вол-
новалась, но, несмотря на 
это, победила. Награда все-
российского уровня позво-
лила ей заявить о себе в об-
ластном конкурсе «Фейер-
верк дарований». И вот ста-
ло известно, что Полине при-

суждено звание «Юное даро-
вание Томской области»

Занятия в клубе журна-
листов нравятся девушке 
тем, что каждое из них — но-
вое и увлекательное. Некото-
рые уроки проходят за чаш-
кой чая.

— Родители поддержива-
ют меня и радуются, когда 
всё получается. В клубе я на-
шла новых друзей, и мы вме-
сте ездим на фестивали. Этот 
коллектив — моя вторая се-
мья, которой я дорожу. Наде-
юсь, мы всегда будем нераз-
лучны, — добавила Полина.

Елизавета 
Рязанова.

Когда Яна узнала об этом 
конкурсе, участвовать в нём 
не решилась. И только через 
год, когда увидела достиже-
ния своих друзей, попро-
бовала пройти это испыта-
ние. Теперь она знает, что 
добиться успеха в «Большой 
перемене» может каждый. 

— Яна, ты ведь уча-
ствовала во многих кон-
курсах, а чем отличается 
этот? 

— «Большая перемена» —  
это не олимпиада, не состя-
зание в знании школьных 
предметов. Она проверяет 
навыки и умения работать с 
проектами. Этому я научи-
лась в центре дополнитель-
ного образования детей. По-
этому моя победа — это в 
первую очередь заслуга мо-
их педагогов.

— Насколько сложно 
проходить это 
испытание?

— Как и любой конкурс, 
оно требует самоотдачи. 
Мне потребовалось нема-
ло усилий как на дистанци-
онных этапах, так и на оч-
ных. Нужно было быстро 
подстраиваться под ситуа-
цию, налаживать коммуни-
кацию в команде и брать на 
себя роль лидера. Важно аб-
страгироваться от ненуж-
ных вещей, будь то личные 
проблемы или плохое на-
строение. Главное — резуль-
тат. На «Большой перемене» 
не смотрят на твои заслуги в 
прошлом, и то, как ты про-
являешь себя обычно. На 
конкурсе нужно действо-
вать здесь и сейчас. И мне с 
помощью поддержки близ-
ких и педагогов, которые ве-
рили в меня, это удалось.

— Какой была твоя 
реакция, когда ты 
узнала, что стала 
победителем? 

— Эмоции зашкалива-
ли: огромный зал финали-
стов, томительное ожида-
ние, множество горьких 
слёз и слёз счастья. Здесь 
каждый проделал длитель-
ный путь и пришёл только 
за победой. «Тут нет прои-
гравших, вы все уже побе-
дили» — эту фразу нам гово-
рили много раз, но она ма-
ло кого успокаивала. И вот 
спустя полтора часа награж-
дения назвали моё имя. Ка-

кие тут могут быть эмоции? 
Конечно же, радость, огром-
ное счастье. Я сразу же на-
брала номер своего настав-
ника, Есении Рузановой, ко-
торая переживала не мень-
ше меня. И только потом вы-
шла на видеосвязь с родите-
лями. Мы вместе плакали от 
счастья. Я рада, что смогла 
победить, оправдать надеж-
ды родных, которые всегда в 
меня верили. Огромное им 
спасибо!

— Как ты планируешь 
потратить свой 
миллион?
— Полученную премию 

я потрачу на своё образо-
вание. Миллион в 17 лет — 
это огромные деньги, кото-
рые нужно распределить ра- 
зумно.

— Что будешь 
делать дальше? 
— Мой путь в «Большой 

перемене» закончился. Те-
перь — подготовка к экзаме-
нам и поступление в вуз. Я 
уверена, что это только на-
чало. Дальше в моей жизни 
будут новые конкурсы.

Марг арита 
К олмакова.

— Почему у многих 
моих сверстников 
отсутствует интерес 
к выбору профессии? 
Они выбирают 
специальности, 
на которые идут 
все, а не которые 
им действительно 
подходили бы.
— Чтобы понять причину 

такой отстранённости, нуж-
но в каждом случае рассма-
тривать конкретного челове-
ка. В норме подросток, стар-
шеклассник проявляет инте-
рес к своему будущему. От-
сутствие же такового может 
означать наличие серьёзных 
проблем: ребёнку не доста-
ёт любви, поддержки в семье. 
С этим нужно разбираться. 
Также сделать выбор меша-
ет недостаток знаний и опы-
та — подросток не понимает, 
что он хочет и что ему нужно. 
В таком случае ему следует 
отталкиваться от интересов 
и склонностей, что в даль-
нейшем подскажет путь.

— Как помочь в 
такой ситуации?
— Выбрать профессию 

поможет специалист, кото-
рый предложит специаль-
ный тест, опросит ребёнка, 
выяснит его интересы. Бу-
дет полезно побывать на экс-
курсиях, направленных на  
профориентирование, на ко-
торых профессию можно 
увидеть изнутри. Проблему 

обязательно нужно решать, 
так как человек не будет 
жить полной жизнью, если 
ему придётся ходить на ра- 
боту через силу. Появятся  
неудовлетворённость, разо-
чарование, сожаление о по-
терянном времени. Хотя и 
это не будет критичным, ес-
ли человек воспримет ситуа-
цию как приобретение жиз-
ненного опыта. Он просто 
пойдёт дальше, переучится.

— Много ли в нашем 
городе специалистов, 
которые занимаются 
профориентированием?
— Достаточно. Многие 

психологи ведут такую прак-
тику. Эти специалисты рабо-
тают в школах города и дру-
гих образовательных учреж-
дениях. 

— Была ли у вас 
проблема с выбором 
профессии?
— Да, я в своё время то-

же сомневалась, какое на-
правление выбрать, но в ито-
ге доверилась своим интере-
сам. Причём помогла в этом 
не психолог, а учитель труда 
Елена Борисовна Порошина. 
Желаю удачи всем, кто сей-
час выбирает свой профес-
сиональный путь. Не стоит 
бояться, нужно верить в се-
бя. Это поможет даже в слу-
чае ошибки.

Ратмир 
К атиранов.

Когда эти ребята 
выходят на сцену, 
зал взрывается 
аплодисментами. 
Зрители всегда ждут 
их — двух лучших 
друзей Кирилла 
Якубина и Максима 
Калимана. Ученики 
педагога детской школы 
искусств С.А.Пикулина 
в уходящем году 
добились невероятных 
успехов.

Максим играет на баяне. 
Это сложный инструмент, и 
именно поэтому М.Калиман 
захотел его освоить. С каж-
дым разом для исполнения 
он брал всё более сложные 
произведения. 

Кирилл — балалаечник. 
Изначально он пришёл в му-
зыкальную школу, чтобы 

научиться играть на гитаре. 
Но, взявшись за балалайку, 
понял, что это не менее ин-
тересный и мелодичный ин-
струмент.

Когда ребята слышат своё 
исполнение со стороны, они 
подмечают моменты, кото-
рые необходимо улучшить. 
Поэтому с каждым концер-
том их звучание становится 
более профессиональным.

Юноши выступают не 
только на сцене. Они мо-
гут порадовать и компанию 
друзей, и просто поиграть 

для себя. Как музыкан-
ты с удовольствием слуша-
ют своих коллег. Например, 
Кирилл является поклон- 
ником  Алексея Архиповско-
го, балалаечника-виртуоза. 
Максим предпочитает клас-
сику, он часто слушает му-
зыку, написанную компози-
тором Иоганном Бахом.

Ребята молодцы! Они на 
правильном пути, что под-
тверждается любовью зри-
телей.

Дарья Фёдорова.

Первый миллион
В нашем маленьком городе есть удивительные 
дети. Они прославляют Стрежевой своими 
победами. Например, Яна Верба — победительница 
Всероссийского конкурса «Большая перемена». 

Победа г ода

Только награды
В клубе «Юный журналист» занимается 
множество детей и подростков. Самая яркая  
из них — Полина Разливанова. Ей 16 лет, 
и она уже побывала на Всероссийском форуме 
детского экранного творчества «Бумеранг» 
в центре «Орлёнок». Как же ей это удалось? 

Одним словом, мастер

Музыканты  г ода

Дуэт
Вопрос  г ода

Выбирай 
по интересам!
Редакция «Кутерьмы» считает одной из главных 
проблем подростков — профориентирование. 
Наш журналист Ратмир Катиранов поговорил 
об этом с педагогом-психологом школы №4 
Еленой Александровной Миколайчук.
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Окончание. 
Начало на 3-й стр.

Десант в школу
Наш «спецназ» в селе 

Александровском начался 
с образовательного десан-
та в среднюю школу №1, где 
медиаволонтёры Стреже-
вого провели для 72 стар-
шеклассников и студентов 
колледжа интерактивные 
занятия по безопасному 
взаимодействию с Интер-
нетом. Они играли, искали 
цифровой след, принимали 
участие в работе иммерсив-
ного театра. Пользу встречи 
трудно переоценить. Полу-
ченные знания обязательно 
пригодятся. Вместе с ребя-
тами на семинаре учились 
и сельские педагоги.

Знакомство с 
предприятиями

С интересными пред-
приятиями райцентра мы 
решили познакомиться на 
экскурсиях. Руководитель 
рыбацкой артели Иван Его-
рович Оленев много лет за-
правляет рыбаками. Этот 
человек — организатор 
промысла. Только он смог 
рассказать нам о том, как 
проходит день рыбака, ка-
кие трудности бывают в ра-
боте и что в ней самое инте-
ресное. Мы получили при-
глашение побывать на лет-
ней рыбалке и обязательно 
им воспользуемся.

Руководитель рыбокон-
сервного завода Виталик 
Паруйрович Геворкян по-

знакомил нас с производ-
ством, мы пообщались с ра-
бочими, посетили цеха.

Дети — детям
Многолетняя традиция 

юнкоров — дарить подарки 
детям приюта в предново-
годние дни. И в этот раз мы 
привезли ребятам игруш-
ки, сладости и развиваю-
щие игры. Ещё весной в дни 
апрельской «Недели добра» 
ЦДОД провёл акцию «До-
брая мастерская». Школь-
ники и педагоги смастери-
ли сувениры, которые по-
том продали на добрых яр-
марках. Вырученные день-
ги пошли на закупку подар-
ков. И вот мы передали их 
адресатам. Это сделали Дед 
Мороз и Снегурочка.

Много встреч
За два дня «спецназа» 

стрежевчане побывали во 
многих местах села, позна-
комились с его культурой 
и традициями, увидели ма-
стеров своего дела. Мы с 
удовольствием поделимся 
с вами рассказами о самых 
интересных встречах.

Благодарим за по-
мощь и сотрудничество 
М.В.Монакову, педагога 
школы №1, руководителя 
школьного музея. Она по-
могла нам наладить кон-
такты с будущими собе-
седниками, организовать 
встречи и увидеть село со 
всех его ракурсов.

М.В.Телешева,
руководитель 

проекта.

Вероника Сергеевна 
Велиткевич `— в 
недавнем прошлом 
директор Музея 
истории и культуры 
Александровского 
района. Проработала 
в учреждении 20 лет. 
Все эти годы она ездила 
по сёлам, собирая 
исторические предметы 
для формирования 
музейной коллекции. 
Она краевед со стажем. 
А ещё почётный житель 
села Александровского.

Родилась Вероника Серге-
евна в 1948 году, она всю свою 
жизнь прожила в Алексан-
дровском. Не раз пыталась 
уехать из села, но возвраща-
лась обратно на родину.

 История семьи Верони-
ки Сергеевны идёт из далё-
кого 1620 года и насчитыва-
ет уже 22 поколения. В Алек-
сандровское её семья пере- 
ехала в начале 30-х годов. 

Своё детство и юность 
В.С.Велиткевич провела в 

сельской школе, которой 
сейчас уже нет. Здание разру-
шил пожар в 1978 году. Из то-
го времени ей запомнилось 
чувство радости от куска бе-
лого хлеба, который Верони-
ка Сергеевна получила в на-
граду за работу по складиро-
ванию дров. 

— Это был 1956 год. Лю-
ди тогда жили иначе, — ком-

ментирует она. — Были бед-
нее, но душевнее и теплее. И 
никогда родителям в голову 
не приходило запрещать де-
тям работать в школе. Они 
помогали взрослым, начиная 
с младших классов. В оче-
редную зиму в школу при-
везли дрова. Печи стояли в 
каждом классе. Вывалили их 
большой-пребольшой кучей. 
А кто будет заносить в дро-
вяник, кого выбрать? Стар-
шие классы пилили дрова и 
кололи, поэтому укладывать 
поручили младшим. 

Вероника Сергеевна вспо-
минает, что никто от работы 
не отлынивал, не притворял-
ся больным. 

— Нас как было 32 чело-
века в классе, так все и приш- 
ли, — продолжает она. — 
Пришлось нелегко, потому 
что многие дети из-за плохо-
го питания были слабы. 

Учительница начальных 
классов Анфиса Сергеевна 
Коврижина работала нарав-
не с учениками. И где-то к 

обеду дрова заняли своё ме-
сто. Анфиса Сергеевна по-
звала помощников в класс 
передохнуть. Посмотрела на 
них и принесла две булки бе-
лого хлеба. Не у всех в то вре-
мя дома был белый хлеб. Она 
разрезала буханки точно на 
32 кусочка, посыпала саха-
ром, который в то время яв-
лялся дефицитом, и раздала 
детям. 

— Я в жизни после это-
го не ела ничего более вкус-
ного! Это был самый памят-
ный мой кусочек хлеба, — го-
ворит В.С.Велиткевич.

Когда был сезон урожая, 
учеников школ отправляли 
копать картошку. Отучив-
шись десять дней после пер-
вого сентября, они уходили 
на поля, где помогали кол-
хозникам. 

— Самим им собрать всю 
картошку было невозмож- 
но — столько её садили, и по-
этому на помощь приходи-
ли мы. За копку картошки 
нас не награждали, это счи-
талось обязанностью. При-
ходили мы на поле сами, ни-
кто нас транспортом не во- 
зил. Скромные обеды брали 
с собой. Так и работали. Кро-
ме картошки, кстати, собира-
ли ещё турнепс, или репу, ко-
торой можно было подкре-
питься, заготавливали сено.

Зимой школьники уча-
ствовали в заготовке дров. В 
основном эту работу поруча-
ли старшеклассникам. Дели-
лись на группы по три чело-
века. Двое пилили, а третий 
колол. Нормой в день счита-
лось два кубометра дров на 
группу.

Современные школьни-
ки от такой внеклассной де-
ятельности, наверное, приш-
ли бы в ужас. Но, может 
быть, нам как раз и не хвата-
ет коллективного труда? Мы 
бы стали его больше ценить 
и уважать.

Елизавета 
Рязанова.

Фото предоставлено 
Музеем истории и культуры 

Александровского района.

В селе Александровском 
мне довелось побывать на 
самом настоящем рыбокон-
сервном заводе и своими гла-
зами увидеть, как здесь всё 
устроено. Гостям из Стреже-
вого показали все этапы это-
го сложного процесса.

Начинается всё с того, 
что от рыбы отделяют хвост 
и голову, а вкусная середин-
ка едет дальше. На алексан-
дровском заводе делают кон-

сервы разного размера, поэ-
тому деление рыбы на кусоч-
ки зависит от банки. Конеч-
но же, рыбу тщательно про-
мываются водой, подсуши-
вают и направляют в печь. 
После этого продукцию на-
до остудить, ведь начинается 
самое интересное. Работни-
ки завода кладут в банку са-
мый большой кусок, напри-
мер, щуки, и добавляют пас-
сировку в виде морковки. Всё 

это происходит на большом 
вращающемся круглом сто-
ле. Дальше по конвейеру бан-
ки едут к сосуду с соусом или 
маслом. После наполнения 
специальный аппарат зака-
тывает крышки, убирая из-
лишки.

 Но на этом консервы ещё 
не готовы. Банки путеше-
ствуют дальше. На них нано-
сится дата. Делается это лазе-
ром. Из личного интереса мы 
поинтересовались, что бу-
дет, если рука человека слу-
чайным образом попадёт под 
луч. Оказалось, ничего не 
случится, потому что лазер 
выжигает только металл. Всё 
безопасно! 

После ещё одной мой-
ки консервы помещают в 

огромную пароварку — авто- 
клав — и варят один час. 
Снова моют, сушат и толь-
ко после этого наклеивают 
этикетку. Однако и на этом 
этапе консервы ещё не гото-
вы. Определённое время они 
должны провести на складе и 
настояться.

Да, это была незабывае- 
мая экскурсия! Казалось, 
обычные консервы, а как 
долго делаются! Нас угости-
ли местной продукцией. Она 
оказалась превосходной. И 
не только потому, что на за-
воде соблюдается техноло-
гия производства, а ещё и по-
тому, что консервы здесь де-
лают с любовью. 

Ксения Дубовик. 

Иногда это учреждение 
называют приютом. Здесь 
временно проживают де-
ти, оказавшиеся в трудных 
жизненных ситуациях: 
проблемы в семье, отсут-
ствие родителей. Сложная 
жизнь накладывает на них 
свой отпечаток, поэтому 
встречаются конфликтные 
ребятишки, но в основном 
дружные и сплочённые.  

Как правило, детей в 
реабилитационный центр 
доставляют социальные 
службы района. Они могут 
находиться здесь до трёх 
месяцев, пока родители ре-
шают свои проблемы.  Ес-

ли ситуация в семье улуч-
шается, то ребят возвраща-
ют домой. Если нет, то их 
переселяют жить в детские 
дома.

Юные журналисты 
Стрежевого часто быва-
ют в гостях у приюта. Они 
привозят подарки, органи-
зовывают представления 
и играют с детьми. Вот и в 
этот раз мы поздравили их 
с наступающим Новым го-
дом, а наш юнкоровский 
Дед Мороз подарил всем 
подарки.

Полина 
Пожидаева.

Из  поез дки

Наш «спецназ»

Накануне 
Нового года
Уже много лет в Александровском работает 
социально-реабилитационный центр для 
несовершеннолетних. Он принимает детей 
не только из района, но и из Стрежевого.

Хлеб из далёкого детства
Старшеклассники на заготовке дров для школы. Александровское, 1965 г.

В.С.Велиткевич

«Вкусная» 
экскурсия
Мне кажется, что у каждого из вас дома есть 
хотя бы одна банка с вкусной консервированной 
рыбкой. Но знаете ли вы, как она попадает под 
крышку? Взял банку, положил в неё рыбу, закрыл, 
и всё готово? На самом деле, это далеко не так. 
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У соседей

Яркая, насыщенная, 
информативная! Все 
эти слова описывают 
одну очень интересную 
газету. О ней мы 
сейчас вам 
расскажем.

Недавно мы посетили 
село Александровское, где 
узнали много нового. Но 
самым захватывающим ме-
стом оказалась редакция 
местной газеты «Северян-
ка». Встретила нас главный 
редактор И.В.Парфёнова. 

В детстве Ирина Вла-
димировна совершенно не 
увлеклась журналистикой. 
Её любимым занятием бы- 
ло изучение истории. По 
этой ветви она и нача-
ла свой профессиональ-
ный путь. Но в какой-
то момент журналисти-
ка вышла на первое место 
и стала её главным делом 
и даже смыслом жизни. 
И.В.Парфёнова признаёт-
ся, что является рабой га-
зеты. Не имея праздников 
и выходных, она с энтузи-
азмом и радостью окунает-
ся в свою работу. 

Газета «Северянка» — 
продолжение нашей «Се-
верной звезды». Первый 
выпуск районки вышел 5 
октября 1942 года. Тогда га-
зета поднимала боевой дух 
жителей. В газете публи-
ковались статьи о помощи 
тыла, это вдохновляло не 
сдаваться.

А вот Ирину Владими-
ровну вдохновляют читате-
ли, и их много. Точное ко-
личество неизвестно, ведь 

один экземпляр газеты чи-
тают несколько человек, но, 
судя по тиражу, газета при-
ходит в большинство до-
мов района.

Раньше в «Северянке» 
раз в несколько месяцев 
выходила рубрика, кото-
рую готовили школьники, 
юные журналисты. Свои 
материалы они посвящали 
праздникам, знаменатель-
ным событиям. Сейчас, к 
сожалению, этой рубрики 
нет, хотя молодым авторам 
редактор был бы рад.

В настоящее время газе-
та выходит два раза в неде-
лю. Выпуски по вторникам 
открывает рубрика «Корот-
ко». Название говорит само 
за себя — небольшие ин-
формационные сообщения 
о ярких событиях недели. 
А такую информацию, как 
уровень воды в Оби, в дру-
гих СМИ уже и не встре-
тишь. А ещё благодаря га-
зете александровцы всегда 
знают, чем живёт регион.

В редакции нас уди-
вила типография. Вместо 
больших станков — ризо-
граф. Это аппарат схожий 
с принтером, только более 
быстрый и рассчитанный 
на большое количество ко-
пий. Интересно, что рань-
ше «Северянка» печаталась 
с помощью линотипно-
го набора. Газетные стро-
ки отливались на металле, 
устанавливались в форму 
и загружались в печатную 
машину. Сколько же веси-
ла такая страница! Теперь, 
конечно, всё намного про-
ще и быстрее. Из ризографа 
странички газеты вылета-
ют, словно блинчики. 

Однако, чтобы напеча-
тать газету, нужно прило-
жить много усилий. Сна-
чала за дело берётся маке-
тировщик. Далее, когда га-
зета приобретает нужный 
вид, распечатывают её чер-
новой вариант. Главный ре-
дактор проверяет тексты и 
вносит при необходимости 
изменения. Все правки хра-
нятся в специальном архи- 
ве — мало ли какая воз-
никнет ситуация. И уже 
утверждённый вариант 
уходит в работу. 

Как интересно созда-
вать газеты! Конечно, для 
этого требуется немало  
усилий, но если у вас есть 
воображение и вы очень 
любите добывать новости, 
то обязательно попробуйте 
себя в роли журналиста. 

Марг арита 
К овырзина, 

Ксения 
Журавлёва.

Музей истории 
и культуры — одно 
из интересных мест 
Александровского. 
Мы побывали 
в этом учреждении 
и побеседовали 
с его директором 
В.А.Стариковой.

— 1 марта 2023 года на-
шему музею исполнится  
23 года. В его коллекции 
хранится около 8 300 экспо-
натов, рассказывающих о 
родном крае, селе и его лю-
дях. Это фотографии, до-
кументы и, конечно, пред-
меты, — поведала Вера Ан-
дреевна. — Нашими по-
стоянными посетителями 
являются дошкольники и 
школьники. Дети всегда ра-
дуются, увидев на фотогра-
фиях своих дедов и праде-
дов, предметы быта, изго-
товленные или переданные 
их бабушками. В этом, в 
поддержании связи с исто-
рией между поколениями, 
и заключается наша цель.

По словам В.А.Старико- 
вой, в учреждении прово-
дится много ярких меро-
приятий. Среди них — хан-
тыйские этнографические 
встречи, посвящённые че-
тырём национальным 
праздникам: дню вороны, 
медведя, оленя и праздни-
ку коренных малочислен-
ных народов Севера.

— Сложно среди музей-
ных мероприятий выде-
лить самое важное и инте-
ресное, потому что каждое 
рассчитано на разную ау-
диторию, ставит перед со-
бой разные цели. Какие-то 
собирают больше участни- 
ков, какие-то — меньше. 
Вот, например, в ноябре 
проходила Всероссийская 
акция «Ночь искусств» под 
девизом «История русско-
го сарафана». Посетители 

смогли узнать много ин- 
формации об этом русском 
национальном костюме и 
поучаствовать в мастер-
классе по изготовлению 
украшений. Запоминаю-
щейся для александров-
цев стала и встреча с фоль-

клорным ансамблем «Суда-
рушка», потому что мож-
но было и попеть, и поуча-
ствовать в наших сибир-
ских обрядах. Такие интер- 
активные встречи, в кото-
рых посетители вовлекают-
ся в действие, особенно по-
пулярны.

В сельском музее мно-
го удивительных экспона-
тов. Здесь есть и чучела жи-
вотных, и окаменелости 
древних мамонтов, и сани, 
старинные утюги, самова-
ры и даже стилизованная 
русская печь. Одним сло-
вом, есть что посмотреть 
и что поизучать. Конечно 
же, лучше всё это увидеть  
своими глазами, поэтому 
приглашаем вас в алексан-
дровский музей.

Доминика Веремчук ,
Альбина Андашова.

Первый храм в селе был по-
строен в 1713 году. Он назы-
вался в честь Рождества Пре-
святой Богородицы и просу-
ществовал до 1930 года. При 
советской власти был закрыт, 
а в 1940-м основание здания  
подмыла Обь, и храм рухнул 
в реку. В 2007-м сельчане от-
строили новый и назвали его 
именем Александра Невского, 
святого воина. Его возводи-
ли всем миром в старорусском 
стиле, из брёвен. Освящён в 
октябре 2007 года. А потом на-
чалось строительство воскрес-
ной школы. Вот такая интерес-
ная история. Кстати, в этом го-
ду храму исполняется 15 лет. 
Но это далеко не всё, о чём рас-
сказал нам настоятель Анато-
лий Поляков.

— О чём вы мечтаете?
— Я православный священ-

ник, и поэтому я не мечтаю, а 
молюсь, чтобы Господь всех 
нас помиловал, чтобы принял 
всех нас.

— Что самое ценное 
с точки зрения 
материального 
и духовного наполнения 
вы оставите людям?
— Мы же понимаем, что 

всё материальное — это отра-
жение всего духовного. Я поэт, 
писатель и публицист и хочу 
оставить после себя скромное 
литературное наследие.

— Расскажите, 
пожалуйста, 
про воскресную школу.
— Наша воскресная шко-

ла — это духовно просвети-
тельский центр, состоящий из 
трапезной, кабинета батюшки, 
учебного класса и зала-холла. 
Для нас стало традицией при-
глашать гостей из разных го-
родов, и мы их встречаем в 
зале-холле. Раньше все меро-
приятия проходили в храме, 
что было не совсем удобно и 
многих смущало. Но с появле-
нием воскресной школы про-
водить такие встречи стало на-
много проще. 

— Школа, как и храм, 
ведь строилась 
на пожертвования?
— Участвовали все: и алек-

сандровцы, и стрежевчане, а 
также различные организа-
ции и даже сами дети. Они са-
ми собрали средства на два 
пластиковых окна и пол. Как? 
На уроках рукоделия изготав-
ливали разные поделки, кото-
рые потом продавали. Люди с 
радостью покупали сувениры, 
зная, что они сделаны руками 
маленьких прихожан.

—А какие предметы кроме 
рукоделия преподаются в вос-
кресной школе? — спросила я 
ученицу Елизавету Герман.

— На уроках мы изучаем за-
кон Божий, Новый завет, про-
свещаемся в духовном плане. В 

воскресную школу я хожу уже 
около десяти лет.  

— В воскресной школе я 
учусь около восьми лет. Здесь 
научилась вышивать крести-
ком, и мне это очень нравится. 
А ещё я могу писать и читать 
на старославянском, — доба-
вила другая ученица Маргари-
та Малютина.

На встрече мы узнали мно-
го интересного о личности на-
стоятеля отца Анатолия. Он 
получил за годы своей служ-
бы в храме многочисленные  
награды: дипломы Междуна-
родной академии русской сло-
весности, Орден Святой Ан-
ны III степени и другие. С 2018 
года состоит в Союзе писате-
лей России. Своим творчество 
отец Анатолий популяризиру-
ет семью Романовых. 

Отец Анатолий является 
создателем православной га-
зеты. Её авторы — участники 
молодёжного движения «По-
кров». В настоящий момент в 
редакции работают  шесть че-
ловек. Все они ученики вос-
кресной школы. А ещё движе-
ние «Покров» помогает мало- 
обеспеченным семьям. С не-
давнего времени поддержива-
ет приют для собак, который 
открылся в селе в этом году.

Представитель волонтёр-
ского движения Елизавета Гер-
ман завоевала Гран-при регио-
нального конкурса «Макари-
евские образовательные чте-
ния». Она написала статью в 
номинации «Глобальные про-
блемы человечества и вызовы 
человечества». Отец Анатолий 
очень рад, что есть такие под-
ростки, которые интересуются 
сложными темами.

Прихожане просили побла-
годарить стрежевчан, которые 
им помогают. На Рождество и 
Пасху неравнодушные сосе-
ди привозят подарки, одежду, 
угощения. Александровский 
храм всегда рад гостям. Будете 
в райцентре, обязательно по-
сетите это место.

Вероника 
Ялмурзина.

В гостях у «Северянки»

Хранители истории

Храм
Красивое и очень спокойное место с интересной 
историей. Храм Александра Невского и воскресная 
школа при нём в селе Александровском не оставили 
равнодушным никого из нашей делегации.

Выставка новогодних украшений советского периода


